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о войны семья Федотовых проживала в Шувалово-
Озерках. Виктор родился в 1925 году, был старшим из 
четырех сыновей. Детство в ленинградском пригороде 
было вольным и беззаботным: как все, учились в школе, 

помогали родителям по хозяйству, летом купались в озерах, зимой – 
гоняли на коньках и лыжах. Июнь 1941 года стал огненным рубежом 
между прошлым и будущим. 

3 июля шестнадцатилетний Виктор пришел на завод «Светлана», 
встал к токарному станку. Вместе с ним такие же пацаны делали сна-
ряды и мины для фронта, работали по десять-двенадцать часов. В лю-
тые голод и холод Ленинградской блокады рабочие вынуждены были 
перейти на казарменное положение. Жили тут же, в цехах завода, до-
мой ходили пешком и только в выходной. В декабре завод встал из-за 
отключения электричества. Возвращаясь после смены домой, возле 
Поклонной горы обессиленный Виктор присел в сугроб, хорошо по-
нимая, что делать этого нельзя, но ноги не держали. Спас проходя-
щий мимо знакомый, он и довез Виктора на саночках домой. 

«В августе 1942 года меня вместе с матерью и недавно родив-
шимся братом по Ладоге вывезли на Большую землю, во Владимир-
скую область, – вспоминает Виктор Иванович. – В восемнадцать лет 
призвали в армию и направили на учебу во Владимирское Артилле-
рийское училище. Летом 1943 года наш ускоренный выпуск срочно 
отправили под Смоленск. За двадцать дней боев в ротах из 150 че-
ловек осталось по пять-шесть бойцов, в их числе и я». Осенью Вик-
тор Иванович был ранен, три месяца лежал в госпитале, затем был 
направлен на Белорусский фронт, под Витебск.

Та зима запомнилась своими морозами и жестким противостоя-
нием немцам в белорусских лесах. Ближайшие немецкие окопы на-
ходились в ста метрах от нашей передовой, так что в ночном дозоре 
стояли спина к спине, не выпуская из рук автоматов, спали и отдыха-
ли тут же, в землянках, траншеях. 

В мае 1944 года во время наступления под Верхнедвинском ря-
довой Федотов снова был ранен и отправлен в Полоцк. После госпи-
таля в составе зенитно-артиллерийского полка дошел до Берлина. 
Хорошо помнит ночь перед штурмом рейхстага: саперы навели де-
сятки переправ через Одер, тысячи прожекторов были направлены 
на Берлин, пушки стояли колесо к колесу вдоль реки и часа два вели 
артобстрел, потом пошла пехота... 

Демобилизовался Виктор Иванович в декабре 1948 года, на гру-
ди пулеметчика – медаль «За отвагу» и самая дорогая – «За оборону 
Ленинграда». В этом же году он пришел токарем на завод им. Моло-

това – «Знамя октября», молодой, красивый, да еще футболист – от 
девушек отбоя не было, но он выбрал Нину.

Нина Федоровна родом из Верхнедвинского района Белорус-
сии, из тех мест, где в 1943 году воевал Виктор Иванович. Деревня 
Ермолино оказалась в оккупированной немцами зоне и все же не-
досягаемой для них из-за непроходимых лесов и болот. Вся деревня 
ушла с партизанами в леса, и хоть фашисты боялись туда сунуться, 
но часто грозили карательными операциями. В партизанах были 
отец и брат Нины Федоровны, в их доме располагался партизанский 
штаб. Деревенская молодежь выступала разведчиками и связиста-
ми, брат Нины был подрывником. Отец погиб во время одного из 
партизанских рейдов в марте 1944 года под Витебском. 

После войны, выйдя из лесов, обнаружили сожженные дома, 
стертую с лица земли деревню. Надо было как-то выживать. Вскоре 
получили письмо из Ленинграда, тетка звала Нину к себе. 

Так Виктор Иванович и Нина Федоровна встретились и пожени-
лись. Молодожены налаживали быт, участвовали в общественной 
жизни, вечерами учились в техникуме, родили двоих детей, которые 
в свою очередь подарили им шестерых внуков, двоих правнуков. 

«Судьба подарила мне четыре жизни, – говорит Виктор Ивано-
вич, – первую дала мать, вторую отвоевал у блокады, третью – у вой-
ны, пройдя до Берлина, получив два ранения, четвертую жизнь по-
дарила жена, с ней мы прошли и продолжаем идти самый большой 
и счастливый период нашей жизни!» 

В канун Дня Победы муниципалитет сердечно поздравляет Вик-
тора Ивановича и Нину Федоровну с праздником, желает крепкого 
здоровья, хорошего настроения, новых юбилеев в кругу большой 
семьи!

Галина БоГданова

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны, ополченцы, труже-
ники тыла, блокадники и дети блокады, жители нашего муниципального 
округа СОСНОВАЯ ПОЛЯНА!

Сердечно поздравляем вас с Днем Великой Победы, самым светлым 
и желанным для всех нас праздником! У нас, живущих на священной Ле-
нинградской земле, к этому празднику особое отношение. Именно Ле-
нинград вписал самую яркую страницу в героическую летопись Великой 
Отечественной войны, став символом храбрости, несгибаемого характе-
ра и твердости духа.

Мы склоняем головы перед подвигом наших отцов и дедов. Низкий 
поклон вам, дорогие ветераны, за мужество, самопожертвование, за 
огромную любовь к нашей Родине. Вы – наша гордость! 

Дорогой ценой завоевана свобода. Вечная память павшим за незави-
симость Родины! Низкий поклон тем, кто остался в живых, кто восстано-
вил из пепла страну. 

В этот торжественный день от всей души желаем всем вам крепкого 
здоровья, благополучия и долголетия. Пусть в ваших домах всегда будут 
мир, спокойствие и уверенность в достойном будущем ваших детей, всех 
граждан нашей великой России.

 От имени депутатов и сотрудников Местной администрации
М.М. Тарасов, глава Мо сосноваЯ ПоЛЯна,

в.н. ПарХоМЕнКо, глава Ма Мо сосноваЯ ПоЛЯна

«Судьба подарила мне четыре жизни»

ради жизни на земле
В сорок третьем я был призван,
Хоть мне было семнадцать лет,
И не видел еще жизни,
Не оставил в жизни след.
Как не вспомнить тех событий – 
В жизни важный был этап.
Тяжесть вся легла на плечи
Молодых парней-солдат.
В сорок третьем переломном
Шли под Витебском бои,
Крах фашистам вероломным
Наши армии несли.
Города с боями брали, 
Хоть потерь не счесть, бои…
Земли мы освобождали 
Белорусские свои.
Воевал я под Варшавой,
Польский край освобождал
Как солдат, достойный славы, 
До Берлина дошагал.
И сегодня есть отрада,
Даже радостней вдвойне:
Внуки, внучки, как награда,
Ради жизни на земле.

в.И. ФЕдоТов

виктор Иванович и нина Федоровна Федотовы – поистине бриллиантовая пара, 
и  не только потому, что вместе прожили 61 год, а потому, что до сегодняшнего дня 
сохранили друг к другу самые нежные чувства, искреннюю любовь и уважение.

С праздником, с Днем Победы!

9 мая 2009 года. виктор Иванович Федотов на праздновании дня Победы

Д

ПрИГЛашаЕМ на ПразднИК
Уважаемые жители Сосновой Поляны! 
Приглашаем вас на уличное гулянье, 

посвященное Дню Победы, которое со-
стоится 5 мая в 13.00 на площадке перед 
кинотеатром «ВОСХОД».

Вас ждет развлекательная программа 
с участием артистов петербургской эстра-
ды и творческих коллективов района. По 
завершении концерта вас угостят настоя-
щей солдатской кашей. 

Мо сосноваЯ ПоЛЯна
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и выступления нашего хора мальчиков за 
границей, помогали в приобретении микро-
фонов, расходных материалов для работы 
кружков. Привлекали воспитанников ДДЮТ 
к проведению праздничных концертов для 
ветеранов. Первые концерты для ветера-
нов  – это были детские концерты, так как 
финансовые возможности муниципалов 
были невелики. Очень много для этого де-
лала и делает сегодня депутат Марина Вла-

димировна Михайлова, 
которая все три созыва 
была председателем по-
стоянной комиссии по 
бюджетно-финансовой 
политике. Она же стала 
инициатором возобнов-
ления воен но-спор тив-
ной игры «Зарница», 
которая успешно прово-

дится в нашем округе с 2001 года, и праздни-
ков улиц.

Для проведения первых «Зарниц» и 
праздников улиц, очень много сделал де-
путат Сергей Васильевич Шершнев. По его 
протекции военный институт выделял нам 
полевую кухню, выставлял на праздниках 
военную технику. Первая игра «Зарница» 
была проведена военным институтом и на 
его территории. В ходе работы по военно-
патриотическому воспитанию молодежи 
мы познакомились с Сергеем Валерьевичем 
Шибаевым, который и впоследствии был 
избран депутатом третьего и четвертого 
созывов, и который курирует работу с мо-
лодежью по военно-патриотическому вос-
питанию . 

Активно работал с молодежью и Сергей 
Сергеевич Мельниченко, который много лет 

руководил кружком судомоделистов. Его 
воспитанники неоднократно получали при-
зы на районных и городских соревнованиях. 
Он же был незаменимым, когда необходимо 
было что-то починить и смастерить, напри-
мер, скамейки для уличных концертов. Для 
ребят, которые оставались на каникулах в 
городе, организовывали летнюю работу на 
спортивных площадках.

Всеми этими вопросами занималась ко-
миссия по социальной защите населения, об-
разованию, культуре и спорту, возглавляла 
все эти годы комиссию Малышева Людмила 
Сергеевна.

Ходили слухи, что депутаты устанавливали 
себе сверхзарплаты, выписывали премии. Да 
такие случаи были, но это скорее исключение. 
А кто посчитал, сколько депутатов избирались 
не из меркантильных соображений, а потому, 
что они и в самом деле хотели обустроить и 

облагородить пространство, где 
живут они и их семьи. 

В нашем округе на посто-
янной основе из депутатов до 
середины 2001 года работал 
только глава муниципального 
образования – Пархоменко В.Н. 

В штате муниципального 
образования было еще пять 
сотрудников. Воробьев Е.М. – 
занимался вопросами благоу-
стройства. Да нилова Г.В. – это 
Управление делами, кадры, кан-
целярия. Шевелева О.В. – опека, 
и еще два человека работали в 
бухгалтерии. В сентябре 2001 
года на постоянную работу в Со-

вет перешла Малышева Л.С., которая взяла на 
себя всю социалку и газету. 

При таком штатном расписании, обойтись 
без помощи действующих депутатов было бы 
трудно. Можно смело утверждать, что депу-
татство было для них второй работой. Что 
касается вознаграждения, то получали они 
его в размере 1 расчетной единицы. Сегодня 
это 1080 рублей, а тогда где-то 350 рублей в 
месяц. Сегодня, когда муниципалам исполни-
лось 15 лет, очень хочется сказать большое 
спасибо депутатам первых созывов.

В 2006 году была проведена муниципаль-
ная реформа. Если до этого времени местное 
самоуправление соединяло в себе и законо-
дательную и исполнительную власть, то те-
перь произошло их разделение. Но об этом 
в следующей публикации. 

Людмила МаЛышЕва

На выборах в 2004 году была отменена 
графа «против всех», а в 2009-м сняли и 20% 
«порог явки», чтобы из-за низкой явки изби-
рателей не назначать повторные выборы. 

О причинах низкой активности граждан 
говорилось много. Автор не претендует на 
глубокий анализ и высказывает лишь личные 
соображения.

Прежде всего, это информационный ва-
куум. В городе 111 муниципалитетов, но вы о 
них не услышите ни в городской прессе, ни 
на телевидении. Если информация и появля-
ется, то, как правило, негативная. 

Свою роль сыграли ограниченные пол-
номочия местной власти и минимальное 
финансирование. А как следствие этого – ре-
зонный вопрос населения: «Если проблемы, 
с которыми мы к вам обращаемся вне преде-
лов ваших полномочий, зачем мы вас выби-
рали?» 

Подобный вопрос заставляет нас обра-
тить внимание на вопросы местного 
значения, которыми наделены муни-
ципалитеты в Санкт-Петербурге. Здесь 
мы заметно отличаемся от всей России: 
чтобы не нарушать единство городско-
го хозяйства, для нашего города был на-
писан отдельный Закон.

Какие же конкретные полномочия 
имеет местное самоуправление? Пере-
числим только некоторые из них:
P осуществление благоустройства 

внутри дворовых территорий;
P ликвидация несанкционированных 

свалок;

P военно-патриотическое воспитание;
P организация и проведение местных и 

участие в организации и проведении го-
родских праздничных и иных зрелищных 
мероприятий…
Если, даже невнимательно, посмотреть 

на этот перечень, бросается в глаза, что од-
ними и теми же делами занимаются и район-
ные администрации и муниципалитеты. При 
этом очевидно, что у районной администра-
ции денег на это гораздо больше. Вот насе-
ление и задается вопросом: зачем нам такое 
местное самоуправление?!

Но были и те, кто заметил эти пусть и ма-
ленькие перемены в жизни округа и поддер-
жал муниципалов на выборах: это пенсионеры, 
неработающее население и те, кто работал в 
учреждениях, расположенных на территории 
нашего округа. Весь депутатский корпус – семь 
человек, – который работал в первом созыве, 
был переизбран и на второй срок. 

Во втором созыве в команду вошли два 
депутата – Зайчикова Надежда Николаевна 
и Иванов Вадим Викторович. Был еще один 
депутат, но получив мандат, он больше прак-
тически не появлялся.

В третьем созыве команда мало измени-
лась. Не стал избираться на третий срок Васи-
льев С.В. и, еще в период второго созыва, пе-
решел на работу в районную администрацию 
Шершев С. В. Вместо них были избраны Воро-
бьев Евгений Михайлович, Шибаев Сергей Ва-
лерьевич и Киреева Марина Владимировна.

Вспоминая сегодня как это было, автору 
хотелось бы остановиться на периоде 2000–
2006 гг. Дело в том, что в 2006 году была про-
ведена реформа местного самоуправления и 
ситуация изменилась.

Можно утверждать, что в эти годы, во 
всяком случае в нашем округе, муниципалы 
были независимы. Районная власть нас не за-
мечала: слишком юны и возможности мизер-
ные. Бюджет всех муниципалов города рав-
нялся 0,02% от бюджета города. Крохи… А 
вот с утверждением, что жители не влияли на 
муниципалов, с этим автор не согласна. В эти 
годы депутаты не только утверждали бюд-
жет, но и составляли адресные программы. 

Благоустройство – это самый большой 
участок работы. На эту статью всегда выде-
ляется основная часть средств муниципаль-
ного бюджета. На протяжении трех созывов 
возглавлял постоянную комиссию по бла-
гоустройству Борис Макарович Диденко. 

Все адресные программы 
рассматривались перво-
начально на ее заседани-
ях. И здесь разгорались 
настоящие баталии. Все 
депутаты были жителями 
округа и на выборах по-
лучили реальные наказы 
от соседей, от друзей и 
знакомых. И каждому хо-
телось оправдать их ожи-
дания. 

И если быть спра-
ведливыми, то надо от-
метить, что с появлением местного само-
управления территория округа стала, пусть 
и медленно, но преображаться. До этого ни-
каких работ по благоустройству в округе не 
проводилось, на что были, правда, свои объ-
ективные причины.

С 2004 года в округе началось комплекс-
ное благоустройство территорий. Если автор 
не ошибается, то первые такие работы, сила-
ми района и местного самоуправления были 
проведены по адресу ул. Чекистов, д.  38. 
Большая заслуга в этом принадлежит депу-
тату Надежде Николаевне Зайчиковой. К со-
жалению, ее сегодня уже нет в живых, но она 
очень много сделала и для своего дома, она 
жила по этому адресу, и для округа.

В работе с молодежью, мы тесно сотруд-
ничали с Домом детского и юношеского 
творчества. Выделяли средства на поездки 

(стоят): Иванов в.в., Мельниченко с.с., шершнев с.в., диденко Б.М., васильев с.в. 
(сидят): Малышева Л.с., Михайлова М.в., Пархоменко в.н., зайчикова н.н.

К 15-летию местного самоуправления в Санкт-Петер бурге

выборы депутатского корпуса второго созыва проходили 26 марта 2000 года. дата 
была связана с назначением внеочередных президентских выборов, вызванных от-
ставкой Бориса Ельцина. Было решено совместить муниципальные выборы с прези-
дентскими, надеясь таким образом привлечь больше народа и сэкономить деньги. 
но… как и в целом по городу, на нашей территории из-за графы «против всех» вы-
боры муниципальных депутатов были признаны несостоявшимися. депутаты II-го со-
зыва были избраны только со второго захода. 

В трудностях рождается характер
Продолжение. Начало в № 8
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то прекрасно сохранившееся глав-
ное здание усадьбы «Новознамен-
ка» построено Джузеппе Трезини, 
племянником строителя Петропав-

ловки Доменико Трезини. Здание это было 
построено в 1750-х годах, когда два участка 
в центральной части будущей «Новозна-
менки» принадлежали вице-канцлеру графу 
Михаилу Илларионовичу Воронцову.

В период своего расцвета, в первой 
четверти XIX века, будущая «Новознамен-
ка» состояла из пяти первоначальных «пе-
тровских» дач. Самый восточный участок 
усадьбы с 1728 г. принадлежал англий-
скому консулу, купцу Я.С. Вульфу. В 1772  г. 
дача уже принадлежала сенатору, графу 
П.Г. Чернышову, видному российскому ди-
пломату. А в конце XVIII века ею владел 
генерал-фельдмаршал граф Иван Петрович 
Салтыков, талантливый военачальник, отли-
чившийся в турецких войнах. Около 1797 г. 
он продал имение А.Б. Куракину, новому 
владельцу дачи Воронцовых – будущей «Но-
вознаменки». В то время из построек здесь 
существовали лишь оранжереи и парники, 
а к северу от дороги – птичий двор. Господ-
ский дом и службы отсутствовали.

Главную, центральную часть Новозна-
менки составили дачи двух братьев – Пе-
тра и Андрея Матвеевичей Апраксиных. 
Восточный участок П.М. Апраксина от за-
падного участка А.М. Апраксина отделяла 
речка Миткази, получившая имя по назва-
нию располагавшейся здесь в XVII веке фин-
ской деревни Микойсис. В 1719 г. на обеих 
дачах находились небогатые дворы без 
господских домов, но к 1721 г. у Петра уже 
появились новые двухэтажные «хоромы» и 
несколько служебных зданий. На участке 
его брата в это время также возводился го-
сподский дом. В 1747 г. дачи принадлежали 
наследникам Апраксиных: невестке Петра 
Елене Михайловне с детьми и сыну Андрея 
Федору Андреевичу Апраксину. Позже он 
стал владельцем обоих участков, которые в 
начале 1750-х годов продал вице-канцлеру 
графу Михаилу Илларионовичу Воронцо-
ву. На этой 200-саженной даче М.И. Ворон-
цов около 1753 года начал строительство 
большого усадебного ансамбля. Произво-
дилось целенаправленное формирование 
ландшафта: вырубка самосевных деревьев, 
расчистка лугов, прокладка и обсадка дере-
вьями «перспективных» дорог. В русле реч-
ки устроили два пруда; еще один, прямоу-
гольный, существовал на нижней террасе, 
на бывшем участке П.М. Апраксина.

После сноса ветхих усадеб в середине 
1750-х гг. в западной части дачи началось 
строительство усадебного ансамбля, ко-
торое вел архитектор Джузеппе Трезини. 
Скорее всего, он и был автором проекта со-
хранившегося доныне каменного дома: на 

это указывает трактовка архитектурных де-
талей, совершенно нехарактерная для А. Ри-
нальди, которому часто приписывалось это 
здание. Какие-то работы производили ита-
льянские мастера Бартолиати и Венерони. 
Высокое стройное здание с бельведером и 
сегодня является важнейшей архитектурно-
исторической доминантой этого района.

Из объявления о продаже имения 
1766 г. следует, что в то время кроме главно-
го здания оно включало каменные боковые 
флигели, каменные и деревянные службы, 
грот, террасу, оранжерею, 7 прудов, 3 сада, 
2 партера.

В 1803 году эти участки были куплены 
обер-гофмаршалом, директором импера-
торских театров Александром Львовичем 
Нарышкиным и записаны на имя его жены 
Марии Алексеевны. Одновременно Нарыш-
кины присоединили к своему имению с за-
пада еще один участок, который в середине 
XVIII века принадлежал генерал-прокурору 
Сената князю Н.Ю. Трубецкому, одному из 
просвещеннейших людей своего времени, 
другу и покровителю выдающихся писате-
лей XVIII века А.Д. Кантемира и М.М. Хера-
скова. С 1770-х годов усадьба принадлежа-
ла генерал-фельдмаршалу, сенатору князю 
Александру Михайловичу Голицыну, а затем 
его племяннику М.А. Голицыну, который, по-
видимому, и продал ее Нарышкиным.

Составив свое имение из четырех «пе-
тровских» дач, Нарышкины на этом не 
остановились: между 1805 и 1817 гг. к нему 
был присоединен пятый, соседний с запада 
участок. В 1714 г. эта дача принадлежала 
боярину Тихону Никитичу Стрешневу, особо 
доверенному лицу Петра I, управлявшему 
государством вместе с Ф.Ю. Ромоданов-
ским во время первого путешествия царя за 
границу. Позже имение принадлежало по-
очередно сенатору А. А. Матвееву, кабинет-
министру графу П.И. Ягужинскому, действи-
тельному тайному советнику, послу в Вене, 
князю Д.М. Голицыну. 

Со второй половины 1770-х до 1790-х 
гг. дачей владел граф Христофор Сергее-
вич Миних, тайный советник, сенатор, внук 
знаменитого фельдмаршала. На плане 1777 
года показана его П-образная усадьба из го-
сподского дома и четырех флигелей. Между 
двух спускающихся со склона аллей – пря-
моугольный пруд. Другой, устроенный при 
помощи плотины в русле ручья, – к югу от 
усадьбы. Около 1797 г. имение перешло 

члену государственного совета Ю.А. Голов-
кину. Оно было записано за его супругой, 
фрейлиной Екатериной Львовной, урож-
денной Нарышкиной. Она, вероятно, и про-
дала дачу своему брату. К этому времени 
усадьбы здесь уже не было.

Свое имение А.Л. Нарышкин назвал 
«Бельвю» (в переводе с французского – 
«прекрасный вид»). По меркам Петергоф-

вернемся к Петергофскому шоссе. вслед за территорией бывшей дачи П.Г. деми-
дова начинается территория «новознаменки», одной из самых известных частных 
дач на Петергофской дороге. в конце этого участка, перед улицей Пионерстроя, 
являющейся в наши дни границей городской застройки, сквозь зелень парка про-
ступает вид старого барского дома в стиле барокко. 

Э
ской дороги оно было огромным. На месте 
прежде существовавших усадеб Нарышки-
ны построили несколько новых.

На первой, восточной, был возведен не-
большой ансамбль из одноэтажного главно-
го дома с мезонином и четырехколонным 
портиком. На уровне мезонина во всю ши-
рину портика был устроен балкон, откуда 
открывались морские панорамы. Южнее, по 
сторонам дома, располагалось два флигеля, 
развернутых под углом 45 градусов, также с 
портиками. Этот ансамбль сохранялся еще в 
предвоенное время. Он находился в створе 
улицы Летчика Пилютова, которая является 
его бывшей осевой просекой. На нижней 
террасе – пруд XVIII века, ныне пересохший. 

На следующем участке был воздвигнут 
«Бельведер» – небольшой, увенчанный ку-
полом и обнесенный балюстрадой с вазами 
дворец, напоминающий музыкальный па-
вильон. Он стоял против большого нижне-
го пруда, точнее – расположенного на нем 
острова. До войны на этом месте находился 
дом, но, по-видимому, более поздний.

Был перестроен или возведен заново 
господский дом на бывшей даче Н.Ю. Тру-
бецкого. Это двухэтажное деревянное зда-
ние, со сделанной к западному фасаду при-
стройкой, также существовало еще в 1930-е 
годы. Оно находилось у кромки террасы 
против дома 15 по улице Чекистов. Сохра-
нился нижний сад усадьбы со старыми де-
ревьями и большим живописным прудом с 
островом.

На участке Миниха-Головкина Нарышки-
ны также возвели новую небольшую усадь-
бу. Обширный зеленый массив в южной 
части владения был превращен в лесопарк: 
его разбили системой параллельных и ра-
диальных просек, дополнив регулярную 
планировку живописно извивающимися 
дорожками и водными протоками. Сейчас 
это – парк Сосновая Поляна, сохранивший 
планировочную основу начала XIX века.

После смерти Нарышкина, в 1829 го ду 
два западных участка были проданы А.Ф. Ве-
ригиной. Оставшаяся часть нарышкинской 
дачи была приобретена сенатором Петром 
Васильевичем Мятлевым и стала называться 
«Новознаменкой» в память о проданной ими 
Знаменской мызе близ Петергофа. С пере-
ходом имения в новые руки его культурные 
традиции были приумножены. П.В.  Мятлев 
был знаменитым коллекционером, собрав-
шим значительную коллекцию исторических 
редкостей и картинную галерею. Многие из 
этих предметов хранились в Новознамен-
ке. Жена владельца, Прасковья Ивановна 
Мятлева (урожденная Салтыкова, дочь быв-
шего владельца восточной части имения 
И.П.  Салтыкова), питала настоящую страсть 
к домашнему театру: представления, балеты, 
концерты следовали на даче одно за дру-
гим. В 1866 году на даче Мятлевых отдыхал 
П.И. Чайковский, которому полюбились эти 
места; здесь он писал симфонию «Зимние 
грезы». Возможно, старинный парк служил 
для него источником вдохновения. Во вновь 
возведенном Мятлевыми «Готическом» доме 
(он расположен рядом с воронцовским) раз-
мещалась французская библиотека в 18  ты-
сяч томов. Здание это сохранилось до наших 
дней – в нем ныне расположен частный ре-
сторан «Готический домик».

В 1888 году дача была приобретена в 
казну и передана в собственность Попе-

чительства императрицы Марии Алексан-
дровны о слепых. В 1892 году Новознаменка 
была передана городу для устройства Го-
родской больницы-колонии для душевно-
больных. На даче был возведен целый ком-
плекс деревянных и каменных строений. 
Их построили в саду к югу от современной 
улицы Чекистов, на закрытой ныне террито-
рии. Часть из них сохранилась, некоторые 
перестроены. Кроме того, было возведено 
множество вспомогательных построек. Две 
из них, деревянные, до сих пор стоят по се-
верной стороне улицы Чекистов (дома № 7 
и № 9), несколько каменных сохраняются 
за оградой Университета МВД по другую её 
сторону.

После революции больница была за-
крыта, а в её зданиях разместилась испра-
ви тельно-трудовая колония. 

В 1897 году в состав Новознаменки была 
вновь включена бывшая усадьба Трубец-
кого. В середине XIX века этой усадьбой, 
совместно с соседней, бывшей Миниха, 
владел купец А.И. Галов, а затем его сыно-
вья. В конце XIX века имение оказалось раз-
битым на несколько частей. Бывшая дача 
Миниха стала принадлежать крестьянину 
П.М. Лобовкину, а усадьба Трубецкого пере-
шла в руки некой Сабуровой, которая и про-
дала ее больнице.

«Новознаменка» жестоко пострадала 
во время войны. Лежавший в руинах дво-
рец Воронцова был восстановлен в 1957–
1960 годах под руководством архитектора 
М.М.  Плотникова, исключая убранство ин-
терьеров. До недавнего времени в здании 
располагались кафедры Петербургского 
Технологического института, а ныне – Меж-
дународная школа. Однако потеря усадеб 
на бывших дачах Салтыкова и Трубецкого-
Сабуровой значительно обеднила парад-
ный, выходящий на шоссе, фасад ансамбля.

Екатерина аХМЕдова

К 40-летию Красносельского района

Усадьба Апраксиных «Новознаменка»

андрей Матвеевич апраксин

Петр васильевич Мятлев

александр Львович нарышкин
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29 марта в кинотеатре «Восход» силами учащихся ме-
дицинского колледжа № 2 для жителей округа был показан 
спектакль «У войны не женское лицо». 

31 марта прошла районная спартакиада среди муници-
пальных образований по волейболу и пионерболу. Команда 
учащихся школы № 385 МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА заняла 1-е 
место по пионерболу. Поздравляем! q

2 апреля в кинотеатре «Восход» прошел праздничный 
концерт, посвященный Дню единения братских народов 
России и Белоруссии. q

С 75-летием:
Сурикову маю Васильевну.

С 80-летием:
Коняеву Нину Александровну
Кузьмина Аскольда ивановича
морозову марию Федоровну

С 85-летием:
Канурина леонида Павловича
малахову маргариту иосифовну

С 90-летием:
Биневаленскую Нину Алексеевну
Корнееву Нину Александровну
Спиридонову марию Павловну

Депутаты Муниципального совета,  
сотрудники Местной администрации  

МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА

Дорогие юбиляры!
С особой теплотой поздравляем 

вас с юбилеем, желаем крепкого 
здоровья, благополучия и 

отличного настроения!

Из жизни округа короткой строкой

Уважаемые жители Красносельского района! 
Приглашаем вас принять участие в целевой программе 

санкт-Петербурга «расселение коммунальных квартир в санкт-
Петербурге» (далее – Программа), действующей с 2008 года. 
в рамках этой Программы более 38 000 тысяч петербуржцев 
улучшили жилищные условия и в настоящее время проживают 
в отдельных квартирах.

Основным механизмом расселения коммунальных квартир 
является предоставление социальных выплат из бюджета Санкт-
Петербурга гражданам, состоящим на учете в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях или стоящим на учете нуждающихся в со-
действии в улучшении жилищных условий (далее – жилищный учет).

В связи с увеличением финансирования Программы из бюджета 
Санкт-Петербурга в 2013 году гражданам, состоящим на жилищном 
учете могут быть предоставлены социальные выплаты для выкупа 
комнаты у соседей, если в результате коммунальная квартира ста-
новится отдельной, или для приобретения отдельной квартиры.

Необходимым условием включения коммунальной квартиры в 
Программу является согласие всех граждан, проживающих в комму-
нальной квартире, на расселение.

Таким образом, если все проживающие в коммунальной кварти-
ре граждане согласны на расселение, для включения коммунальной 

квартиры в адресный перечень коммунальных квартир, подлежа-
щих расселению в рамках Программы, вам необходимо обратиться 
в жилищный отдел администрации района по месту нахождения 
коммунальной квартиры.

Документы, необходимые для участия в Программе: заявление 
о включении коммунальной квартиры в перечень; копии докумен-
тов, удостоверяющих личность заявителей; копии документов, под-
тверждающих родство заявителей.

Документы, подтверждающие основания владения и пользова-
ния заявителями занимаемыми жилыми помещениями, предостав-
ляются добровольно.

Копии указанных документов должны быть нотариально удосто-
верены. Представление копий, не имеющих нотариального удосто-
верения, допускается при условии предъявления оригинала.

Консультации по всем вопросам, связанным с расселением 
коммунальных квартир и получением государственного со-
действия в улучшении жилищных условий, можно получить 
у оператора Программы – ГБУ «Горжил обмен» по адресу: ул. 
Бронницкая, д. 32, тел.: 576-06-45, 576-06-46; в райжилобмене 
Красносельского района по адресу: ул. Чекистов, д. 28, тел.: 
735-39-26; в жилищном отделе администрации Красносельско-
го района по адресу: ул. П. Германа, д. 3, тел.: 576-14-38.

Из коммунальной – в отдельную

p 12 апреля состоялся конкурс граффити, посвящен-
ный 40-летию Красносельского района и 15-летию местного 
самоуправления в Санкт-Петербурге.

13 апреля в пос. Ленино состоялся концерт и уличное 
гулянье, посвященные 40-летию Красносельского района.

16 апреля в кинотеатре «Восход» состоялся концерт для 
жителей округа, посвященный 40-летию образования Крас-
носельского района, в котором приняли участие ребята из 
школ округа и колледжа «Локон».

20 апреля на берегу речки Ивановка прошел суббот-
ник по уборке прилегающей территории, в котором при-

няли участие наши школьники.  u

10 апреля в кинотеатре «Восход» было проведено культурно-
досуговое мероприятие, посвященное Международному дню бывших 

узников фашистских концлагерей.  u

23 и 25 апреля состоялись экскурсии в Петропавлов-
скую крепость, на которых побывали жители нашего округа.

апрель. отдел благоустройства.
•	 Завершены работы по сносу де ревь ев- угроз и омолажи-

вающей обрезке деревьев.

•	 Размещено извещение на официальном портале Госза-
купка о проведении открытого аукциона в электронной 
форме по реконструкции детских площадок по адресам: 
пр. Ветеранов, д. 129; ул. Пионерстроя, дд.10, 18.

•	 Ведется подготовка аукционной документации на про-
ведение работ по благоустройству территории округа 
сезона: лето – осень 2013 года.


